
Нагрудный знак Профессио-
нального союза работников на-
родного образования и науки 
Российской Федерации «За соци-
альное партнерство» утвержден 
в 2007 году президиумом Цент-
рального комитета Общероссий-
ского Профсоюза образования. 
Награждение Знаком осущест-
вляется за значительный вклад 
в развитие социального партнер-
ства в образовании.

Знак «Территория эффективно-
го социального партнерства» был 
утвержден в 2021 году президиу-
мом комитета Воронежской област-
ной организации Общероссийского 
Профсоюза образования. Он вру-
чается за уровень профчленства, 
превышающий 90 проц., и соответ-
ствие еще ряду критериев. К нему 
прилагается денежная премия.

На заседании президиума об-
ластной организации профсоюза 
образования 31 января были под-
ведены итоги за 2023 год. Терри-
ториями эффективного социаль-
ного партнерства признаны три 
района – Богучарский, Каменский 
и Новохоперский, и ВГЛТУ. На-
граждение Знаком районов состо-
ялось на коллегии министерства 
образования Воронежской обла-
сти 21 февраля.

На заседании Совета ректо-
ров 24 апреля в ходе процеду-
ры награждения Тамара Андре-
евна выразила благодарность 
Михаилу Драпалюку и Александ-
ру Мильцину за то, что ВГЛТУ 
«всегда на высоте, всегда впере-
ди – охват профсоюзным член-
ством работников вуза составля-
ет 96 проц.»

«Про вуз мне хочется сказать, 
что здесь нет жалоб, нет проблем, 
а если они и возникают, они реша-
ются непосредственно на месте, 
очень часто даже на уровне проф-
союзной организации, профсоюз-
ного комитета. 

У лесотехнического универси-

тета прекрасный коллективный 
договор, с него можно брать при-
мер. Приглашаю другие вузы по-
смотреть, как работают наша 
профсоюзная организация и ее 
социальный партнер – ректор ле-
сотехнического университета».

Церемонию награждения про-
вел председатель Коминтернов-
ской районной организации Проф-
союза Павел Марин. Перед вру-
чением дипломов и премий про-
флидер напомнил, что конкурс в 
Воронежской области проводит-
ся по инициативе областной орга-
низации профсоюза образования. 

Однако в этом году с областного 
уровня он «шагнул» на районный, 
когда отмечаются не только луч-
шие районные и вузовские кол-
лективы, но и коллективы школ, 
детских садов, учреждений допол-
нительного образования. Павел 
Александрович пожелал, чтобы 
коллективы активнее принимали 

участие не только в этом конкур-
се, но и в других мероприятиях, 
организованных профсоюзом об-
разования.

Коллективы четырех организа-
ций заняли вторые места и были 
награждены дипломами и преми-
ями по 20 тыс. руб. Коллективы 
пяти организаций заняли третьи 
места и были награждены дипло-
мами и премиями по 10 тыс. 

Заявки на конкурс, в соответ-
ствии с постановлением прези-
диума районной организации 
профсоюза образования, прини-
мались до 20 февраля. И также 
постановлением президиума, но 
уже от 22 марта, были подведены 
итоги конкурса. 

Критериями для участия в кон-
курсе были: охват профсоюзным 
членством в организации не ме-
нее 90 проц.; охват профсоюзным 
членством представителей адми-

нистративно-управленческого 
персонала и педагогических ра-
ботников – по 100 проц.; наличие 
на сайте образовательной орга-
низации действующего зареги-
стрированного коллективного до-
говора, составленного на основе 
макета, разработанного обкомом 
профсоюза образования; нали-
чие профсоюзной странички на 
сайте образовательной органи-
зации (оценивались качество, со-
держание); отсутствие обраще-
ний от членов профсоюза в связи 
с неразрешенными конфликт-
ными ситуациями, возникающи-
ми в сфере трудовых отношений 
либо отсутствие обоснованных 
обращений от членов профсою-
за за 2022 и 2023 годы; участие 
первичной профсоюзной органи-
зации в конкурсах, смотрах, со-
ревнованиях, проводимых Проф-
союзом в 2022-2023 годах.
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Всегда впереди

Передовой опыт

Воронежский лесотехнический госуниверситет торжественно наградили

Территория эффективного социального партнерства расширяется в районах

На заседании Совета ректоров вузов Воронежской области, состо-
явшемся 24 апреля, председатель Воронежской областной органи-
зации Общероссийского Профсоюза образования Тамара Бирю-
кова наградила Знаком «Территория эффективного социального 
партнерства» председателя профсоюзной организации работников 
Воронежского государственного лесотехнического университета 
(ВГЛТУ) Александра Мильцина и его социального партнера – рек-
тора Михаила Драпалюка. Кроме того, Тамара Андреевна вручила 
Михаилу Валентиновичу еще одну высокую награду – нагрудный 
знак Профессионального союза работников народного образова-
ния и науки Российской Федерации «За социальное партнерство».

Людмила ТОРЕЕВА

Коллектив детского сада общеразвивающего вида № 157 (заведу-
ющая Елена Кадаева, председатель первичной профсоюзной орга-
низации Наталья Новикова) занял первое место в конкурсе Комин-
терновской районной организации Общероссийского Профсоюза 
образования «Территория эффективного социального партнер-
ства» и был награжден дипломом и премией в размере 30 тыс. руб. 
Торжественная церемония чествования победителя и призеров 
прошла 4 апреля в актовом зале управы Коминтерновского райо-
на. В ней приняли участие начальник Коминтерновского районно-
го отдела образования Ирина Дерябина, руководители образова-
тельных организаций района.

Ольга ДЗЕКЕВИЧ

За содействие!

Важное дело

Без ошибок

Памятной медалью «За содей-
ствие в СВО» награжден пред-
седатель Богучарской районной 
организации Общероссийского
Профсоюза образования Иван 
Богданов. Соответствующий при-
каз 19 апреля подписал времен-
но исполняющий обязанности ко-
мандира войсковой части 91711 
подполковник Виктор Шапин.

Приказ был приурочен к Празд-
нику Весны и Труда.

Наша газета ранее рассказыва-
ла о том, что семья Ивана Влади-
мировича на собственные сред-
ства регулярно изготавливает для 
бойцов окопные свечи.

Победителем Воронежского об-
ластного смотра-конкурса на 
лучшую организацию работы в 
области охраны труда в образо-
вательной отрасли в 2023 году 
стал детский сад № 13 общераз-
вивающего вида Нововоронежа, 
второе место заняла Высоков-
ская средняя школа Таловско-
го района, третье место – Ново-
троицкая средняя школа Талов-
ского района. Итоги смотра-кон-
курса были подведены 4 апреля 
областным координационным 
советом по охране труда.

Всего на участие в конкурсе за 
2023 год было подано 248 заявок от 
организаций различных сфер эко-
номической деятельности из 16 рай-
онов и 3 городских округов. Побе-
дителями и призерами признаны 24 
организации (по 8 в каждой группе). 

Как отмечено в решении коор-
динационного совета, «областной 
смотр-конкурс... оказывает поло-
жительное влияние на создание 
здоровых и безопасных условий 
труда в организациях Воронеж-
ской области».

Детский сад общеразвивающего 
вида №157 Воронежа (Коминтер-
новский район) в нашей области 
показал феноменальный резуль-
тат в профсоюзном диктанте, ко-
торый провел Общероссийский 
Профсоюз образования: 9 серти-
фикатов отличников. Всего в Во-
ронежской области получено 10 
таких сертификатов и десятый 
– тоже приходится на Коминтер-
новский район.

Всероссийская просветительская 
акция «Единый профсоюзный дик-
тант "К отчетам и выборам готов!"» 
прошла 24-26 января. Для участия 
в ней члены Профсоюза заходили 
в личные кабинеты на сайте Обще-
российского Профсоюза образова-
ния и отвечали на вопросы диктан-
та. Всего вопросов было 43. 

От Воронежской области в ак-
ции приняли участие 1604 члена 
Профсоюза. Справились с дик-
тантом и получили сертификаты 
участников – 1435 членов профсо-
юза. А детский сад общеразвива-
ющего вида № 157 Воронежа по-
разил своим достижением. 

Как сто пятьдесят седьмому дет-
саду это удалось? Его заведующая 
Елена Кадаева в интервью нашей 
газете сообщила, что подготов-
ка к акции началась за 10 дней до 
ее проведения: в профсоюзной ор-
ганизации повторяли устав Об-
щероссийского Профсоюза обра-
зования, изучали документы по 
отчетам и выборам и другие до-
кументы, присланные из Комин-
терновской районной организации 
Профсоюза, выходили на сайт Об-
щероссийского Профсоюза обра-
зования, смотрели материалы там. 
После такой основательной под-
готовки все 36 членов коллекти-
ва изъявили желание принять уча-
стие в профсоюзном диктанте! И 
вот итог: 27 человек получили сер-
тификаты участников, 9 человек – 
сертификаты отличников. 

«Если бы вы знали, какой был 
восторг, когда поступил первый 
сертификат с красной галочкой 
(сертификат отличника – Ред.)!» – 
вдохновленно произнесла Кадаева.

А.Н. Мильцин, Т.А. Бирюкова, М.В. Драпалюк.А.Н. Мильцин, Т.А. Бирюкова, М.В. Драпалюк.

В Коминтерновском районе с соцпартнерством все хорошо!В Коминтерновском районе с соцпартнерством все хорошо!
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Открыли и закрыли мероприятие 
великолепные, берущие за душу 
выступления сводного хора педа-
гогических работников района и 
ансамбля «Живой звук» детской 
школы искусств (руководит обоими 
коллективами преподаватель дет-
ской школы искусств Елена Катасо-
нова), педагога дополнительного об-
разования детской школы искусств 
Натальи Богомоловой, музыкаль-
ного руководителя детского сада – 

структурного подразделения Пуга-
чевской школы Михаила Саликова.

Вначале на сцену были приглаше-
ны представители тех коллективов, 
которые принимают самое активное 
и систематическое участие в оказа-
нии гуманитарной помощи нашим 
бойцам. 

На сцене – директор Архангель-
ской школы Алла Губанова, пред-
седатель первичной профсоюзной 
организации этой школы Юлия Кри-

вошеева и учитель-волонтер Ири-
на Сушкова. Каждый месяц все ра-
ботники коллектива Архангельской 
школы из своей заработной платы 
собирают по тысяче рублей на при-
обретение для воинов необходимых 
вещей и продуктов питания.

Коллектив Аннинского детского 
сада «Росток» (его представляли: 
заведующая – Ольга Пшеничнова, 
председатель первичной профсоюз-
ной организации – Екатерина Ники-
тина, воспитатель – Галина Ананье-
ва) отправляет военнослужащим 
и раненым, которые находятся на 
лечении в госпитале в Богучаре, 
продукты питания, медикаменты, 
поделки детей и письма ребят к раз-
личным праздникам.

Затем на сцену вышли ветераны 
педагогического труда Любовь Пу-
говкина, Людмила Молчанова и Еле-

на Саликова. Эти люди, не покладая 
рук, не считаясь со временем, пле-
тут сети, готовят сухие пайки (супы, 
каши, сухарики, печенье и другое), 
вяжут носки, шапочки, шьют одежду 
и так далее.

Благотворителям были вручены 
благодарственные письма от Во-
ронежской областной организации 
Общероссийского Профсоюза обра-
зования, а от Аннинской районной 
организации – премии и цветы.

Всем награждаемым предостави-
ли слово. Главное, что отмечали вы-
ступающие: они все делают с душой 
и верой в то, что их участие помо-
жет нашим военнослужащим одер-
жать победу над врагом. 

Мероприятие получилось очень 
теплым и сердечным. А у присут-
ствующих часто можно было видеть 
слезы на глазах…

СТРАШНАЯ КАТАСТРОФА

Организаторами круглого сто-
ла выступили Совет ректоров ву-
зов Воронежской области и меж-
региональная просветительская об-
щественная организация «Объе-
динение православных ученых». 
Как было заявлено организатора-
ми, этот круглый стол стал первым 
в запланированной серии круглых 
столов, направленных на то, чтобы 
обсудить наболевшие проблемы об-
разовательной сферы. 

Открыл круглый стол 
проректор по науке, ин-
новациям, цифровиза-
ции ВГУ, профессор, 
доктор физико-матема-
тических наук Дмитрий 
Костин, отметивший, 
что за последние годы 

роль педагогики значительно вы-
росла, а ее взаимодействие с дру-
гими гуманитарными науками все 
более входит в тематику научных 
исследований и в практику работы 
вузовских коллективов. 

Следом к собравшим-
ся обратился председа-
тель межрегиональной 
просветительской об-
щественной организа-
ции «Объединение пра-
вославных ученых», 
доктор теологии, насто-

ятель храма Покрова Пресвятой Бого-
родицы в селе Отрадном Новоусман-
ского района Воронежской области, 
протоиерей Геннадий Заридзе.

Священник заявил о том, что гу-
манитарное знание, которое сегодня 
называют бесполезным, на самом 
деле является фундаментальным. В 
подтверждение своей позиции отец 
Геннадий привел слова ведущего 
австрийского физика XIX века Люд-
вига Больцмана: «Тем, чем я стал, я 
обязан Шиллеру и Бетховену». Эйн-
штейн, по словам Заридзе, утверж-
дал, что профессионализм и успех 
ученого существенно зависят от его 
общего развития, и считал, что на-
стоящая наука и настоящая музыка 
требуют однородного мыслительно-
го процесса. А современная турец-
кая исследовательница Айча Акын, 
по данным, взятым Заридзе в од-
ном из зарубежных научных жур-
налов, провела большое многолет-
нее исследование, показавшее, что 
73 проц. учащихся, посещавших му-
зыкально-математические уроки, 
решают задачи лучше, чем подрост-
ки, вообще не сталкивающиеся с 
музыкой в школе.

Разрушение гуманитарного зна-
ния, вымещение его из образо-

вательного процесса священник 
назвал «страшной катастрофой», ко-
торая неизбежно приведет «к дегра-
дации как таковой всего того, что мы 
пытаемся здесь, на Земле, делать».

НЕ МОГУ МОЛЧАТЬ!

На круглом столе 
были заслушаны два 
доклада – директо-
ра Зональной научной 
библиотеки ВГУ, про-
фессора, доктора исто-
рических наук Аркадия 
Минакова и Заслужен-

ного деятеля науки Российской Феде-
рации, действительного члена Меж-
дународной академии непрерывного 
педагогического образования, про-
фессора кафедры общей педагогики 
Воронежского государственного пе-
дагогического университета (ВГПУ) 
Евгения Белозерцева.

Доклад Минакова назывался: «О 
необходимости «контрреформ» в об-
ласти гуманитарного образования».

Начал свое выступление Аркадий 
Юрьевич с фразы о том, что ситуа-
ция в системе образования России, 
с его точки зрения, близка к ката-
строфической, и что говорить он на-
мерен, руководствуясь принципом: 
«Не могу молчать».

Далее последовала фраза о том, 
что интеллект значительной части 
подрастающего поколения сегод-
ня опасно приблизился к пещерно-
му уровню и что еще 10-15 лет той 
реформаторской политики, которая 
проводится в образовательной сфе-
ре, убьют интеллект нации на кор-
ню.

Одним из главных убийц интел-
лекта Минаков назвал гаджетную 
культуру, не дающую ребенку раз-
вивать память, аналитические и 
критические способности, эруди-
цию. А так как дети получают гад-
жеты чуть ли не с пеленок, то к пер-
вому классу они уже не способны к 
целостному мышлению – только к 
фрагментарному, сориентированы 
на то, чтобы путем незатейливых 
компьютерных технологий выхваты-
вать необходимую информацию, ко-
торую не в силах сложить в единое 
целое. У тех, кто стал рабами гадже-
тов, отсутствуют концентрация вни-
мания, умение выделить основное, 
связно и логично изложить матери-
ал. Такие дети с трудом читают, с 
трудом понимают прочитанное, если 
вообще понимают. 

Еще один бич современной шко-
лы, упомянутый Минаковым, – это 
крайне успешно сформировавша-
яся субкультура списывания, когда 

любая самостоятельная умствен-
ная работа с текстом исключает-
ся, и подменяется поиском соответ-
ствующих подсказок и шпаргалок в 
якобы всезнающем интернете. Кон-
трольные, экзамены превратились в 
негласные соревнования по принци-
пу: «Кто лучше умеет списать?» (под 
партой, слушая миниатюрные науш-
ники, непрерывно выбегая в туалет 
и так далее). «Впрочем, в силу то-
тальности этого явления, учителя 
часто поощряют списывание на эк-
заменах, включая самые серьезные. 
Вероятно, соответствующим реги-
ональным структурам образования 
нужны высокие показатели», – за-
метил Аркадий Юрьевич.

Введение «предельно порочной» 
системы подушевого финансирова-
ния, как назвал ее докладчик, лиши-
ло учителей возможности ставить 
объективные оценки и каким-то об-
разом воздействовать на неради-
вых и девиантных учеников (повы-
шать голос, выставлять из класса, 
оставлять на второй год). «Какая-ли-
бо требовательность в современной 
школе, по сути, исключается. Это в 
дореволюционной гимназии – ува-
ровской, толстовской – на проме-
жуточных экзаменах, при переходе 
из класса в класс, отсеивалось до 
50 проц. детей со слабой успеваемо-
стью. Современная же российская 
школа силком тащит любой контин-
гент из класса в класс. Связано это 
с тем, что учебная нагрузка и, со-
ответственно, зарплата учителя за-
висят от количества учеников. Чем 
меньше учеников, тем меньше зар-
плата. Классы до 40 человек – обыч-
ное явление в школе. А такое коли-
чество учеников на одного учителя в 
принципе исключает сколько-нибудь 
качественное обучение», – конста-
тировал Минаков. 

Введение же Единого государ-
ственного экзамена (ЕГЭ) стало, по 
мнению Аркадия Юрьевича, свое-
го рода «вишенкой на торте». Ведь 
после того, как при поступлении в 
вузы перестал учитываться средний 
бал оценок в аттестате, подготовка 
к ЕГЭ ведется лишь по тем предме-
там, которые надо в обязательном 
порядке сдавать, другие же предме-
ты учащимися просто игнорируются. 
Причем, при подготовке к ЕГЭ перед 
учащимися не ставится цель овла-
деть системой знаний, а происходит 
лишь натаскивание на сдачу те-
стов по выбранным ими предметам. 
«ЕГЭ – это целая система порочных 
педагогических практик, которые 
привели к тому, что массы школьни-
ков старших классов не умеют удов-
летворительно читать и писать, и в 
жизни не прочитали ни одной книги, 
чем, впрочем, они часто гордятся».

Однако и в высших учебных за-
ведениях примерно та же печаль-
ная картина, что и в школах, так как 
и вузы зависят от подушевого фи-
нансирования. Сегодня в вузы, по 
словам Аркадия Юрьевича, по сути 
дела, берут практически всех же-
лающих. А студенты, обучающие-
ся на коммерческой основе, еще 
и убеждены, что за уплаченные их 

родителями деньги преподавате-
ли просто обязаны ставить им по-
ложительные оценки. Кроме того, 
за последние годы в вузах появил-
ся контингент в принципе полностью 
необучаемых студентов из Средней 
Азии, которые, за редким исклю-
чением, вообще не знают русского 
языка.

В сложившихся условиях в вузах 
возникла такая среда, когда «сту-
дентам неинтересно учиться, у них 
часто пустые глаза, они не задают 
вопросов, не просят порекомендо-
вать дополнительную, да и основную  
литературу». Нынешние «четвер-
ки» и «пятерки» Аркадий Юрьевич 
приравнял, в лучшем случае, к быв-
шим «тройкам» и «четверкам», а то 
и «двойкам». Но преподаватели вы-
нуждены резко снижать требования 
к студентам, ведь их отчисление за 
неуспеваемость приводит к сокра-
щению учебной нагрузки, ставок и, 
соответственно, увольнению части 
педагогов.

Что касается денежного доволь-
ствия, то, «несмотря на успокаи-
вающие цифры средних зарплат, 
большая часть преподавательско-
го состава, условно говоря, работа-
ет за еду».

Обратившись далее непосред-
ственно к теме круглого стола, 
Минаков завил, что в университе-
тах искусственно, за счет сокра-
щения бюджетного финансиро-
вания, доводятся до ничтожного 
состояния исторический и филоло-
гический факультеты при том, что 
«функции гуманитарных дисци-
плин в корне отличаются от функ-
ций естественно-научных дисцип-
лин; последние, в принципе, не мо-
гут сформировать такие качества, 
как патриотизм, правосознание, 
нравственность, трудовую этику и 
так далее». 

Особое внимание собравших-
ся докладчик акцентировал на том, 
что «гуманитарные дисциплины мо-
гут быть опаснее ядерной физи-
ки», напомнив о событиях на Укра-
ине, представляющих собой победу 
«самостийнического гуманитарного 
исторического проекта над остатка-
ми советского»… 

В конце своего выступления Ар-
кадий Минаков озвучил програм-
му «контрреформ» из 12 пунктов, в 
числе которых: максимальная изо-
ляция детей от гаджетов; подго-
товка государственной программы 
дошкольного образования и вос-
питания, опирающейся на исполь-
зование русских сказок, детских 
рассказов, музыки, картин, соз-
данных на основе вековых право-
славных традиций русской культу-
ры и педагогики; упразднение ЕГЭ 
как основного метода оценки зна-
ний; резкое – в разы – повышение 
зарплат педагогов и ученых при 
одновременном повышении тре-
бований к их профессиональным 
и моральным качествам; отказ от 
подушевого финансирования школ 
и университетов, увеличение их 
бюджетного финансирования и так 
далее.

ЛУКАВОЕ ВРЕМЯ

Доклад профессора 
кафедры общей педа-
гогики ВГПУ Евгения 
Белозерцева называл-
ся «Образование как 
функция истории госу-
дарства и культуры на-
рода».

Евгений Петрович в своем высту-
плении, прежде всего, посетовал на 
то, что «время, в котором мы с вами 
служим образованию и Отечеству – 
время лукавое, противоречивое».

По приведенным Евгением Петро-
вичем данным правительства Рос-
сийской Федерации, дефицит педаго-
гов в современной России составляет 
11 тыс. человек. Однако Белозерцев 
удивился тому, что эти данные сильно 
отличаются от информации, обнаро-
дованной общественным движением 
«Народный фронт»: нехватка только 
учителей математики в нашей стране 
составляет 44 проц., учителей физи-
ки – 23 проц.

В словах авторитетного ученого 
сквозила явная горечь: «Факты, о 
которых говорю я, говорит Аркадий 
Юрьевич (Минаков – Ред.), их мало 
кто слышит, а если и слышат, то не 
реагируют, и продолжают свою ли-
нию в образовании». 

Рассуждая о культуре, ученый 
подчеркнул, что в России она име-
ет православные корни, чем отлича-
ется от всех других культур в мире. 
А православная культура – это осо-
бое видение и особый уклад жизни, 
неповторимое искусство, глубочай-
шая философская мысль, аскетиче-
ский подвиг, таинственный разговор 
у каждого с вечностью и много чего 
другого. Об этом, по мнению профес-
сора Белозерцева, в первую очередь 
надо говорить со студентами. Но как 
раз на это и не остается времени… 

ЧИТАЙТЕ ДОСТОЕВСКОГО

Выступления доклад-
чиков на круглом столе 
живо обсуждались.

Рецепт противостоя-
ния негативу на уровне 
семьи озвучила заведу-
ющая кафедрой русской 
литературы XX и XXI ве-

ков, теории литературы и гуманитар-
ных наук ВГУ Ольга Бердникова. Она 
отметила: «Не могу понять, как вос-
питывать духовные качества челове-
ка без литературы? Без русской лите-
ратуры?»

Первое, с чего надо начинать вос-
питывать ребенка, – убеждена Оль-
га Анатольевна, – это практика се-
мейного чтения художественных 
произведений вслух. В этом слу-
чае ребенок начинает понимать, что 
все, о чем говорится в книге, это не 
о том, что было много лет назад, а о 
том, что есть сейчас. 

«То, что происходит в наше время 
и происходило все эти годы, об этом 
очень давно написал Федор Михай-
лович Достоевский. Читайте Досто-
евского!» – резюмировала Бердни-
кова.

ЗАЩИТНИКАМ РОДИНЫ

ВУЗОВСКАЯ ЖИЗНЬ

С душой и верой

К пещерному уровню

В Анне наградили тех, кто регулярно оказывает благотворительную помощь участникам СВО

На круглом столе ученые обсудили резкое падение интеллектуального уровня обучающихся

Комитет Аннинской районной организация Общероссийского Проф-
союза образования торжественно наградил профсоюзные организа-
ции, регулярно оказывающие благотворительную помощь участникам 
специальной военной операции (СВО). Яркое событие прошло 15 мая в 
Аннинской детской школе искусств.

Ольга ПАРИНОВА, 
председатель Аннинской районной организации

Общероссийского Профсоюза образования

Круглый стол по теме «Педагогика в контексте гуманитарного знания и 
образовательной практики» прошел 4 апреля в Воронежском государ-
ственном университете (ВГУ). В онлайн-формате сетевой академиче-
ской площадки в нем приняли участие более 60 ученых из девяти вузов 
нашей страны. Обсуждалось катастрофическое падение уровня обра-
зования в России – проблема,  которую отраслевые чиновники упорно 
стараются не замечать. Участники круглого стола высказались в защи-
ту гуманитарного знания в образовательном процессе.

Людмила ТОРЕЕВА

О.А. Паринова, О.А. Паринова, 
Л.И. Пуговкина.Л.И. Пуговкина.
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Любить по-русски
Воронежские таланты выбрали родное, а сам заключительный концерт смотра всех вдохновил

Воронежская областная организация Общероссийского Профсоюза об-
разования 21 мая провела заключительный концерт из лучших номеров 
областного конкурса художественной самодеятельности. Ежегодный кон-
курс прошел уже в девятый раз. Его девиз в этом году – «Да здравствуют 
таланты!», особенность – абсолютная свобода творческого выбора (в от-
личие от прошлых смотров, которые были тематическими). Участники и 
жюри в большинстве своем выбрали русскую тему, что нашло отражение в 
костюмах, народных танцах и песнях, патриотических произведениях.

Людмила ТОРЕЕВА

Смотры художественной само-
деятельности ежегодно прово-
дятся Воронежской областной ор-
ганизацией Общероссийского 
Профсоюза образования, начиная 
с 2015 года.

В смотре этого года приняли уча-
стие около 3 тысяч работников об-
разования практически со всей Во-
ронежской области. Участниками 
заключительного концерта стали 
более 300 талантливых работников 
образования, которые представили 
30 номеров художественной само-
деятельности, отобранных жюри.

Местом проведения заключи-
тельного концерта традиционно 
был выбран Дворец творчества де-
тей и молодежи Воронежа.

Новшество этого года – пред-
ставленная несколькими района-
ми Воронежа и области выставка 
творческих работ педагогов, про-
ходившая в фойе перед концер-
том. Здесь было много интересно-

го, оригинального – и в плане идей, 
и в их красивом воплощении.

Сам концерт удивил не только 
русской темой, но и особым внима-
нием к семейным ценностям, что, 
очевидно, было неспроста – 2024-й
объявлен в России Годом семьи.

А открыла праздничную про-
грамму театральная композиция 
коллектива средней школы № 1 
Россоши «Сказка ложь… Да в ней 
намек», начавшаяся с рассужде-
ний сказочных животных, обитате-
лей леса, о том, что такое Проф-
союз. Рассуждения плавно пере-
текли в танец женского ансамбля 
школы (руководитель – Ольга Ко-
робейникова) под современную 
мелодичную песню в исполнении 
певицы Елены Любарец «Небо 
России держат березы» (музыка 
Алексея Ростова, слова Владими-
ра Степанова). Костюмы у танцов-
щиц были очень оригинальными: у 
части – кокошники и сарафаны, с 

одной стороны – зеленые, с другой 
– оранжевые с желтыми загогули-
нами, раскрывавшиеся до полукру-
га, у других – расшитые холщовые 
сарафаны и тюбетейки плюс боль-
шие цветочные веночки в руках… 
Вместе с окончанием танца сказоч-
ные персонажи пришли к выводу, 
что «залог крепчайших уз – наш, 
российский, Профсоюз».

Следом энергичный танец под 
шлягер «Бродячие артисты» (му-
зыка Левона Варданяна, слова 
Игоря Шаферана и Виктора За-
бельшинского) вокально-инстру-
ментального ансамбля «Веселые 
ребята» зажигательно исполнил 
танцевальный коллектив Центра 
развития творчества детей и юно-
шества «Радуга» Воронежа (Лево-
бережный район). Участники ан-
самбля были разодеты в пестрые 
костюмы клоунов, клоунесс и про-
чих уличных артистов. А одна из 

клоунесс даже успела «угостить» 
зрителей, сидевших в первом ряду, 
мыльными пузырями.

Далее русская тема без преувели-
чения разлилась широкой, мощной 
рекой: запомнился танец под при-
певки-частушки «Воронежская соло-
ма» (танцевальный коллектив дет-
ского сада общеразвивающего вида 
№ 47 Воронежа, Коминтерновский 
район, руководитель – Елена По-
лоз), рассмешила музыкально-ли-
тературная композиция «Русские 
побрешки» (творческий коллектив 
Семилукского центра психолого-пе-
дагогической, медицинской и соци-
альной помощи), тронула сердце 
русская народная песня «Во лугах» 
(музыкальный руководитель Центра 
развития ребенка – детского сада 
№ 18 Борисоглебска Евгения Тру-
щенкова), увлекла русская народная 
песня «Подай балалайку» (сводный 
ансамбль Елань-Коленовских дет-
ского сада «Светлячок» и средней 
школы № 2, а также Новохоперской 
детской школы искусств, руководи-
тель – Галина Киселева) и так далее.

А с каким восторгом принял зал 
стихотворение советского поэта 
Евгения Евтушенко «Сказка о рус-
ской игрушке», которое прочла му-
зыкальный руководитель детско-
го сада общеразвивающего вида 
№ 34 Воронежа (Советский район) 
Алевтина Нечаева!

В стихотворении речь идет о ма-
лолетнем игрушечных дел масте-
ре Ваньке Сидорове, которому за-
скучавший на русской земле хан 
Батый приказал за ночь сделать 
игрушку, способную его развесе-
лить. И мальчик сделал – Ваньку-
встаньку. Однако эта игрушка не 
развеселила Батыя, а, напротив, 
настолько испугала, что он прика-
зал срочно покинуть Русь. Малень-
кий же мастеровой был убит… Что 
же обратило Батыя в бегство? Об 
этом в конце стихотворения:

Мы народ Ванек-встанек,
Нас не Бог уберег,
Нас давили, топтали
Столько разных сапог.
Они знали: мы Ваньки,
Нас хотели покласть,
Но о том, что мы встаньки,
Забывали, платясь.
Надо было слышать, как неисто-

во кричал зал «Браво» после этих 
слов!

И, конечно же, говоря о рус-
ской теме, нельзя не упомянуть 
тех, кто играл на шумовых народ-
ных инструментах: ансамбль «Лю-
бавушки» детского сада №132 
Воронежа, Советский район (руко-
водитель – Алевтина Иванова), по-
казавший музыкальную компози-
цию «Девичьи забавы», и оркестр 
шумовых народных инструментов 
«Хорошее настроение» средней 
школы № 2 Поворино (руководи-
тель – Александр Леонов), пред-
ставивший попурри «Диалог куль-
тур».

Семейная тема нашла отраже-
ние в самых разных номерах. Но 
особо следует отметить две пес-
ни: «Что такое семья» (музыка и 
слова Алены Бейня), исполненную 
вокальным ансамблем «Элегия» 
детского сада № 8 Острогожска 
(руководитель – Лилия Кинаш) и 
«Скажите детям» (музыка Макси-
ма Фадеева, слова Натальи Ка-
симцевой) в исполнении педаго-
га дополнительного образования 
Центра развития творчества де-
тей и юношества Воронежа (Ле-
нинский район) Оксаны Китаевой, 
концертмейстера этого Центра 
Алексея Четверикова и их малень-
кой дочки Ани.

Хор педагогических работников 
Аннинского района (руководитель – 
Елена Катасонова) великолепно ис-
полнил известную во всем мире ка-
толическую молитву «Аве Мария». 

Огромный же хоровой коллектив 
Хохольского лицея (руководитель 
– Оксана Джикия) порадовал всех 

исполнением гимна своего обра-
зовательного учреждения, музыку 
и слова которого написала педа-
гог дополнительного образования 
лицея Дарья Опрышко.

Практически все народные ко-
стюмы на празднике творчества 
были яркими, красивыми, и при 
этом ощутимо отличались друг от 
друга. Но даже если речь шла не 
о народных костюмах, а о стили-
зации под них, то и тут фантазия 
исполнителей восхищала, что на-
шло особенно яркое отражение в 
костюмах хореографического кол-
лектива Центра развития ребенка 
– детского сада № 194 Воронежа, 
Советский район (руководитель – 
Марина Макарова), исполнившего 
танец «Северное сияние»: кокош-
ники и коротенькие платья с гже-
лью у женщин, белые рубашки с 
гжелью и белые сапоги у мужчин. 
При этом, поскольку танец демон-
стрировался на полутемной сцене, 
все танцовщики были окутаны све-
тящимися огоньками, а за спиной у 
них, на большом экране, перелива-
лось разными красками самое на-
стоящее северное сияние…

Концерт продолжался 2,5 часа, 
но это время пролетело очень бы-
стро. Как верно отметила вышед-
шая на сцену для награждения 
коллективов председатель област-
ной организации профсоюза обра-
зования Тамара Бирюкова: «Все 
прошло на одном дыхании».

В конце награждения Бирюкова 
сообщила: президиумом областной 
организации профсоюза образо-
вания принято решение наградить 
коллективы, из года в год стано-
вившиеся победителями смотра, 
денежными сертификатами на сум-
му в 10 тыс. руб. После чего на сце-
ну были приглашены руководители 
трех коллективов: Елена Катасоно-
ва (вокальный ансамбль «Живой 
звук» Аннинской детской школы ис-
кусств), Людмила Артемьева (во-
кальный коллектив «Гармония» 
средней школы № 10 города Россо-
ши и Марина Макарова (хореогра-
фический коллектив Центра разви-
тия ребенка – детского сада № 194 
города Воронежа).

Ну и, конечно же, как всегда, По-
четной грамотой областной орга-
низации профсоюза образования 
была награждена председатель 
жюри и режиссер-постановщик 
концерта Валентина Шорина, бла-
годаря таланту которой на протя-
жении уже многих лет все и прохо-
дит «на одном дыхании».

М.С. Макарова, Т.А. Бирюкова.М.С. Макарова, Т.А. Бирюкова.

Танцевальный ансамбль СОШ № 1 Россоши.Танцевальный ансамбль СОШ № 1 Россоши.

На быстром коне – «Русские побрешки» из Семилук.На быстром коне – «Русские побрешки» из Семилук.Поет Е.Р. Трущенкова.Поет Е.Р. Трущенкова. Стихи читает А.А. Нечаева.Стихи читает А.А. Нечаева.

Исполняется гимн Хохольского лицея.Исполняется гимн Хохольского лицея.
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Наши годы как птицы

Хорошая традиция

Местом проведения приема стал 
актовый зал областного Дома проф-
союзов. Открыла мероприятие за-
меститель председателя Воро-
нежской областной организации 
Общероссийского Профсоюза обра-
зования Евгения Попова.

Важность встречи Евгения Ива-
новна объяснила необходимостью 
обсудить наработки, касающиеся не 
только работы с ветеранами педаго-
гического труда, но и работы с начи-
нающими педагогами. «Молодое пе-
дагогическое сообщество нуждается 
в вашей помощи. Лозунг: «Никто, 
кроме нас!» хоть и родился у совет-
ских десантников, но он всегда был 
близок и педагогам-ветеранам», – 
заявила профлидер. «Да, это прав-
да», – сказал с места кто-то из ве-
теранов. Еще несколько ветеранов 
в знак согласия закивали головами.

Евгения Ивановна тем временем 
продолжила: «Формально настав-
ники есть у всех молодых педаго-
гов. Однако… Недавно обком провел 
Школу молодого педагога. Анализи-
руя анкеты выпускников школы, в од-
ной из них я прочитала: «Да, у меня 
есть наставник. Но я ему не нужен». 
Эта фраза – самая больная. Одно 
дело, когда наставника нет, и совсем 
другое – когда «я ему не нужен».

Первой Попова предоставила сло-
во председателю Совета ветеранов 
педагогического труда Острогожс-
кого района Татьяне Подлужной.

Однако прежде чем Татьяна Вла-
димировна начала выступать, прие-
хавший вместе с нею другой вете-
ран-острогожец, не выпускавший 
из рук гитары, – Анатолий Дегтя-
рев, – предложил всеми вместе ис-
полнить песню Олега Митяева «Как 
здорово!». Зал Анатолия Ильича 
поддержал. Люди пели, да с такой 
душою!

Свое выступление Подлужная 
начала с информации о том, что в 
Острогожском районе создана пер-
вичная профсоюзная организация 
ветеранов педагогического труда, 
членами которой являются 119 вете-
ранов. По словам Татьяны Владими-
ровны, уплачивая льготный профсо-
юзный взнос, ветераны получают от 
профсоюза гораздо больше. 

Одним из направлений работы 
Совета ветеранов педагогического 
труда Острогожского района явля-
ется проведение на базе образова-
тельных организаций встреч с чле-
нами профсоюза, где обсуждаются, 
в том числе, и такие вопросы, как 
пассивность молодежи, ее нежела-
ние вступать в Профсоюз. Хотя к 
Острогожской районной организа-
ции Общероссийского Профсоюза 
образования эта проблема не имеет 
непосредственного отношения, ведь 
все молодые педагоги здесь явля-
ются членами профсоюза. Но, как 
говорится: «Предупрежден – зна-
чит вооружен». И анкетирование о 
«плюсах» и «минусах» профсоюз-
ного членства, которое проводят 
члены Совета ветеранов среди ра-
ботников образовательных органи-
заций, в этом плане отнюдь не явля-
ется лишним.

В связи с проведением специ-
альной военной операции (СВО) 
на Украине Совет ветеранов, гово-
ря словами Татьяны Владимиров-
ны, «отказался от увеселительных 
мероприятий: «огоньков» на День 
учителя и День пожилых людей, 
Рождественских встреч; сейчас мы 
работаем над оказанием гуманитар-
ной помощи бойцам СВО».

Завершила выступление Подлуж-
ной еще одна песня, исполненная 
участниками приема по предложе-
нию все того же Дегтярева, – «А годы 
летят...» (слова Евгения Долматов-
ского, музыка Марка Фрадкина).

Следующей слово было предо-
ставлено члену Совета ветеранов 
педагогического труда Аннинского 
района Ирине Жихаревой.

Ирина Алексеевна рассказала о 
том, что ветеранская организация 
Аннинского района принимает уча-
стие в решении районных проблем, 
проводит трудовые десанты в пар-
ках и на улицах, организует туристи-
ческие слеты, проводит большую 
работу по краеведению, разыски-
вая информацию о тех, кто ушел из 
жизни, но оставил свой след в 
педагогике.

Ветераны педагогического труда 
Аннинского района с радостью го-
товы выступать наставниками мо-

лодых педагогов, только, как сооб-
щила Ирина Алексеевна, в сельских 
школах кадры стареют, а моло-
дежь туда почти не приходит. «Кого 
учить? Кого наставлять?» – зада-
лась риторическими вопросами 
Жихарева.

Председатель Совета ветеранов 
педагогического труда Воронеж-
ского государственного педагогиче-
ского университета (ВГПУ) Надеж-
да Кривова в своем выступлении 
подчеркнула: «Мы работаем в тес-
ном партнерстве с профсоюзом. Мы 
занимаемся, по сути, одним важным 
делом – делом воспитания подрас-
тающего поколения».

Ветераны часто выступают пе-
ред студентами. Большое впечат-
ление на обучающуюся молодежь, 
по словам Кривовой, производят 
встречи с бывшим ректором ВГПУ 
Вячеславом Подколзиным и его 
супругой, преподававшей в этом 
вузе. «Видишь, как у ребят гла-
за горят, и понимаешь, что все не 
напрасно», – заключила Надежда 
Ивановна.

В деле проведения мероприя-
тий для студентов Совету ветера-
нов оказывают помощь председа-
тель профсоюзной организации 
обучающихся Ирина Севастьяно-
ва и актив первички. Организовы-
вать и проводить мероприятия для 
ветеранов помогает председатель 
профсоюзной организации работ-
ников вуза Татьяна Бакалова. А это 
не только поздравления с праздни-
ками и юбилеями, организация при-
емов ветеранов, но и материальная 
помощь в трудной жизненной ситуа-
ции, а также льготные места в экс-
курсионных автобусах. «Благода-
ря профсоюзу в последнее время 
мы побывали на Куликовом поле, 
в Спасском-Лутовинове, в Тамбо-
ве и в Ивановке», – резюмировала 
Кривова.

После коллективного фотографи-
рования на память ветераны сели в 
специально для этого случая зака-
занный обкомом профсоюза обра-
зования экскурсионный автобус и 
отправились к памятнику учителю 
и в областной музей истории разви-
тия образования.

Воронежский обком Общероссийского Профсоюза образования 
24 апреля провел прием председателей и членов районных, вузовских 
советов ветеранов педагогического труда. На приеме ветераны за ча-
шечкой чая обменивались опытом работы, пели песни, фотографиро-
вались. Затем собравшиеся отправились в областной музей истории 
развития образования и на осмотр расположенного рядом памятника 
учителю, открывшегося в декабре прошлого года. По отзывам ветера-
нов, встреча получилась очень душевной.

Ольга ДЗЕКЕВИЧ

Воронежский обком профсоюза образования 21 апреля провел в 
спорткомплексе «Центральный» Воронежа спортивный фестиваль. В 
нем приняли участие 260 членов областной организации Общероссий-
ского Профсоюза образования. Победителем состязаний в общеко-
мандном зачете стала команда Воронежского государственного тех-
нического университета, второе место заняла команда Россошанской 
районной организации Профсоюза, третье – команда Коминтернов-
ской районной организации Профсоюза. Команда-победитель была 
награждена кубком областной организации Общероссийского Проф-
союза образования, медалью и дипломом. Призеры в общекомандном 
зачете, победители и призеры в личном первенстве награждены меда-
лями и дипломами.

Наталья ПОЛЯКОВА

На приеме, организованном обкомом, воронежские ветераны обменялись бесценным опытом

Профсоюз провел ежегодный спортивный фестиваль для работников образовательной сферы

Открыла мероприятие замести-
тель председателя Воронежской 
областной организации Общерос-
сийского Профсоюза образования 
Евгения Попова. Она отметила: 
«Фестиваль стал хорошей тради-
цией областной организации проф-
союза образования, потому что 
спорт, здоровье так необходи-
мы работникам нашей отрасли». 
Участникам фестиваля профлидер 
пожелала творческих успехов и 
высоких спортивных результатов.

Прозвучал гимн России. Собрав-
шимся были представлены глав-
ный судья соревнований – судья 
Республиканской категории Вла-
димир Козлов и еще девять судей, 
которым предстояло обслуживать 
соревнования.

На фестивале из 17 команд пят-
надцать представляли профсо-
юзные организации районов Во-
ронежской области (Аннинского, 
Калачеевского, Новоусманского, 
Россошанского, Панинского, По-

воринского, Подгоренского, Семи-
лукского, Хохольского районов, а 
также всех шести районов Воро-
нежа) и две команды – первичные 
профсоюзные организации работ-
ников вузов: Воронежского госу-
дарственного технического уни-
верситета (ВГТУ) и Воронежского 
государственного лесотехническо-
го университета (ВГЛТУ).

Соревнования проходили по че-
тырем видам спорта: дартс, прыж-
ки в длину с места, настольный 
теннис и волейбол.

В волейбол играли одновремен-
но на двух полях. Как всегда, накал 
борьбы здесь зашкаливал. В ито-
ге первое место завоевала волей-
больная команда ВГТУ, второе – 
команда Россошанской районной 
организации Профсоюза, третье – 
команда Коминтерновской район-
ной организации Профсоюза.

Состязания по настольному тен-
нису прошли на нескольких сто-
лах. Первое место заняла команда 

Калачеевской районной организа-
ции Профсоюза, второе – команда 
ВГТУ, третье – команда Семилук-
ской районной организации Проф-
союза.

Самыми веселыми в этот день 
были, как показалось корреспон-
денту «Профсоюзного щита», со-
ревнующиеся по прыжкам в дли-
ну. Они улыбались, подбадривали 
друг друга и в случае неудачи не 
показывали, что расстроены. Пер-
вое место в командном первенстве 
по прыжкам в длину с места заняла 
команда Россошанской районной 
организации Профсоюза, II место – 
команда ВГТУ, III место – команда 
Ленинской районной организации 
Профсоюза.

В соревновании по дартс: I место 
– команда Коминтерновской рай-
онной организации Профсоюза, 
II место – команда ВГТУ, III место – 
команда Семилукской районной 
организации Профсоюза.

Занявшая первое место среди 
женщин в соревнованиях по дартс
заведующая детским садом об-
щеразвивающего вида № 157 Во-
ронежа (Коминтерновский район) 
Елена Кадаева поделилась с жур-
налистом: «Позади год трениро-
вок, и вот результат – 112 очков. 
Улучшила свой прошлогодний ре-
зультат на целых 20 очков. Спаси-
бо всем, кто меня поддерживал!»

Результаты личного первенства 
по дартс, легкой атлетике и настоль-
ному теннису опубликованы на сай-
те Воронежского обкома проф-
союза образования Vobkom.ru.

Выступает Е.И. Попова.Выступает Е.И. Попова.

Под аккомпанемент  А.И. Дегтярева запели все!Под аккомпанемент  А.И. Дегтярева запели все!

Гравитацию не замечаем!Гравитацию не замечаем!


